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Projet d’agrandissement du lieu d’enfouis- 
sement de Lachenaie (secteur nord) par 
Usine de triage Lachenaie ltée 

Lachenaie 6212-03.OC6 

A: BAPE f LES-LACHENAIE 

cc: 

Dl?: F. Valiquette, Président du Comité des Citoyens de la Presqu’île 

Date : 03-03-06 

Objet : Position du CMDP du Centre Hospitalier Le Gardeur 

Nous avons reçu copie de cette importante correspondance ce matin. Le personnel médical 
(médecins, dentistes et phwmackns) du CHPLG ajoute sa voix à celles des syndicats d’employés 
et des citoyens inquiets, dont ceux représentés par le Comité des citoyens de la Presqu’île. 

Nous comprenons de cet écrit que le CMDP est très inquiet et « n’est pas satistit » de la position 
de la DSP Lanaulière. Il demande, nota.mmenf : <<En rsisons d’éléments de doute tant qu’à 
des répercussions &entueUes sur la santé de La population que nous desservons, nous 
soubattons tout simplement la fermeture du site ». 

Ce n’est pas baud! 

sahltatimls 

F. Valiquette 



. . . . . . . . . .._.._.____................................ 

Le 3 mars 2003 

Docteur Laurent Marcoux 
Directeur de la Santé publique 
Régie régionale de Lanaudière 
1000, boul. Sainte-Anne 
St-Charles-Borromée (Québec) 

OBJET : Agrandissement du dépotoir à Lachenaie 

Conseii des 
médecins, 
dentistes et 
pharmaciens 

Cher docteur Marcoux, 

En date du 21 février 2003, les membres du Comité exécutif du CMDP de l’hôpital Pierre-Le Gardeur ont 
discuté de l’agrandissement potentiel du dépotoir situé à Lachenaie, dépotoir situé à quelques kilomètres 
du futur Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur. La présente est pour exprimer la très grande inquiétude du 
corps médical du Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur quant à la possibilité que le site d’enfouissement 
des déchets à L achenaie soit agrandi. N ous ne d ésirons pas reprendre d ans cette courte lettre toute 
l’information qui a été véhiculée dans les médias depuis les dernières semaines et nous ne voulons pas 
non plus nous immiscer dans les discussions d’experts concernant le sujet. 

Cependant, nous souhaitons que la Santé publique attache une importance capitale sur ce sujet,en suive 
l’évolution d’une manière « obsessive-compulsive ». En raison d’éléments de doute quant à des 
répercussions éventuelles sur la santé de la population que nous desservons, nous souhaitons tout 
simplement la fermeture du site. 

Vous trouverez d’ailleurs, en annexe, l’opinion sur ce sujet du Dr Pierre-Jean Maziade, expert en 
maladies infectieuses du Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur. 

Veuillez accepter l’expression de mes sentiments les meilleurs. 

Pour le Comité exécutif, 

WhGa- 

Dr Michel Maheu, M.D. 
président 
bd 

C.C. : BAPE 
Mme Chantal Deschamps. mairesse de la Ville de Repentigny 
M. Gilles Labbé, Député de Masson 
Mme Jocelyne Caron, Députée de Terrebonne 
M. Jean-Claude St-André, Député de L’Assomption 
Mme Madeleine Léger, Présidente du Conseil d’administration C.H. Pierre-Le Gardeur 
Mme Gisèle Boyer, Directrice générale C.H. Pierre-Le Gardeur 
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Centre 
Hospitalier 
Pierre-Le Gardeur 

135. boul. Claude-David 
Repentigny, Qc J6A 1 N6 
Tél _: (450) 654-7525 
Fax: (450) 585-5939 

Le 28 janvier 2003 

Docteur Jacques Ricard 
Directeur des Services professionnels 
Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur 

OBJET : Agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire à Lachenaie 

Docteur Ricard, 

J’ai été mis au courant il y a une semaine du projet de la compagnie BF1 d’augmenter la 
capacité du lieu d’enfouissement de Lachenaie de 800 % pour les 25 prochaines armées. Je 
vous rappelle que ce lieu d’enfouissement se situe à quelques kilomètres seulement du 
nouveau Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur. J’ai assisté à une audience publique du BAPE 
et j’ai également discuté avec le Dr Bélanger et le Dr Fortin de la Santé publique de 
Lanaudière. Ces deux médecins de la Santé publique s’occupent spécialement du dossier du 
lieu d’enfouissement de Lachenaie. Également, j’ai été chercher de la documentation sur les 
lieux d’enfouissement sanitaire à Montréal et en Estrie. 

Suite à ces trois sources d’information, je retiens qu’il y a trois problèmes majeurs pour 
lesquels la compagnie BF1 n’apporte pas de réponse claire. Premièrement, le problème des 
odeurs perceptibles dans les zones limitrophes ne semble pas avoir été correctement étudié 
selon la Santé publique. En effet, en plus de causer des désagréments par leur qualité 
nauséabonde, ces odeurs peuvent indiquer la présence de gaz toxiques ayant un impact sur la 
santé des gens autour du site. 

Je vous rappelle que ces gaz et particules volatiles peuvent se rendre jusqu’au nouvel hôpital 
selon les études de direction des vents. Même si actuellement ces gaz semblent être contrôlés 
en bonne partie au niveau du site actuel, il est loin d’être clair qu’une augmentation de 800 % 
de la capacité de ce site va offiir le même contrôle. 
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Dr Jacques Ricard -2- Le 28 janvier 2003 

Deuxièmement, l’impact au niveau du réseau hydrographique sous-terrain a peu été étudié. 
Troisièmement, l’augmentation de la faune indésirable (les goélands) a peu été étudiée par la 
compagnie BFI. En effet, le nombre de goélands a grimpé de 15 000 à 60 000 dans les 
dernières armées. L’impact microbiologique de cette augmentation me semble préoccupante. 
En effet, les fientes de ces oiseaux peuvent comporter des organismes entériques dangereux 
pour la santé humaine. (Salmonella, Mycobacterium avium intracellulaire). 

L’autre point que je trouve inquiétant est le silence de la compagnie BF1 sur la nature des 
déchets qui seront enfouis à ce site. En effet, nous ne savons pas si des produits toxiques 
(chimiques) y seront enfouis. 

Pour toutes ces raisons, je vous demande de prendre au sérieux ce problème et de nommer 
quelqu’un de I’Administration de l’hôpital pour déposer un mémoire ou une requête à la 
Commission d’audience publique du BAPE. De plus, je vous demande de rencontrer le 
Dr Laurent Marcoux, chef de la Santé publique de Lanaudière pour qu’il prenne une position 
claire dans ce dossier. Je crois que s’il existe un doute raisonnable que l’augmentation du lieu 
d’enfouissement de 800 % occasionne des problèmes sur la santé des gens, la Santé publique 
devrait s’opposer à ce projet. 

Cordialement vôtre, 

\ 
).j’ 

Grftv 
Pierre-Je a iade, M.D. 
Microbi logis e infectiologne 
Président du comité de Prévention des infections du 
Centre hospitalier Pierre-Le Gardeur et membre de la 
Commission médicale régionale de Lanaudière 

PJMlgd 

C.C. : Mme Gisèle Boyer, Directrice générale 
Dr Michel Maheu, président du CMDP 
Mme Claudette Rivard, DSI 


